

# PRESENTACIÓN

El Departamento de Filosofía y Teología se complace en presentar a nuestra comunidad universitaria, a la comunidad académica nacional e internacional, el número décimo primero de la revista *Phainomenon* esta vez con temas interesantes y variados, pero que tienen por hilo conductor la formación de diversos aspectos del espíritu humano, por ejemplo: la manifestación de la ternura, el compromiso con la libertad religiosa, la desesperación, la construcción pulsional del psiquismo.

Hay importantes novedades para nuestros colaboradores y lectores. Entre ellas se encuentran el decidido empeño del comité editor por alcanzar el proceso de indización. Para el logro de esta tarea agradecemos el valioso apoyo recibido de nuestras autoridades universitarias: la Hna. Rectora, Dra. Elga García, los Vicerrectores Dra. Victoria García y Dr. Fernando Élgegren, nuestra Decana Dra. Rosario Alarcón, así como del Jefe de nuestro Departamento Académico Dr. Ángel Gómez.

Tras este objetivo, se ha logrado invitar a académicos de destacada trayectoria, para que den inicio a nuestro Comité Científico. A ellos les agradecemos su buena disposición y valiosa colaboración.

Apertura la sección Artículos Teológicos el profesor Ángel Gómez que con el título *¿Exégesis científica o hermenéutica teológica? Problemas de interpretación bíblica*, nos actualiza en el estudio y el debate en torno a la interpretación de la Sagrada Escritura en la Iglesia, manifestándonos la unidad metodológica que debe haber entre investigación científica y reflexión teológica en relación al mensaje salvífico contenido en los textos sagrados.

La profesora Elizabeth Bazán, desde la teología espiritual, en su artículo *Volver a la Ternura* reflexiona y nos interpela a una metanoia para ser profetas del amor de Dios en un tiempo de convulsión social como el que nos toca vivir. Ella afirma que la ternura, como cuidado afectivo que se construye desde el seno de los hogares, es una ineludible alternativa ante la dureza de corazón y la indiferencia social. Considera que la fuerza histórica y profética de la ternura permite transformar las relaciones humanas.

Alberto Osorio, en su artículo *El homenaje de una carta y un sermón* compara contextualmente, relacionando la teología pastoral con la comprensión antropológica, el festejo de la fundación de una parroquia en los arenales del Sur de Lima bajo el cuidado de los Maryknoll, con el 'Sermón de Montesinos', pronunciado al final de la primera década del siglo XVI, entendiendo ambos como expresiones simbólicas de un único y siempre vigente proceso: el de institucionalización de la Iglesia como pueblo de Dios que tiene siempre un carácter profético y evangélico.

Como colaborador invitado en la parte teológica, tenemos al historiador y pensador Hugo García Salvatecci, quien con su artículo *La evolución en el concepto de propiedad en la Doctrina Social de la Iglesia* reflexiona magistralmente en el cómo se ha ido entendiendo la noción de 'propiedad' en las distintas encíclicas que constituyen el corpus de la DSI.

Finalizamos el área teológica con el artículo *¿Hasta dónde estamos dispuestos a comprometernos con la libertad Religiosa* del profesor Alessandro Caviglia, en él se analiza sobre la libertad religiosa como derecho humano. En este artículo, se asume que en una sociedad democrática y liberal los ciudadanos han de gozar de este derecho, sin embargo en muchas sociedades democráticas contemporáneas, se le ha violentado. Piensa que su causa es la falta de una cultura liberal, que separe adecuadamente la esfera del Estado de la esfera religiosa.

El área filosófica lo apertura el profesor Eduardo Calcín quien partiendo de una experiencia familiar reflexiona sobre *La enseñanza de la Filosofía* y la tan discutida 'utilidad' de aprenderla, teniendo por referencia a Sócrates y Platón como los grandes metodólogos de la enseñanza-aprendizaje filosóficos.

La profesora Myriam Falla Guirao, partiendo de la idea que la postmodernidad ha conducido al hombre a replantearse la pregunta por el sentido de su existencia y su lugar en el mundo porque el exceso de bienestar y progreso no ha logrado satisfacer las aspiraciones humanas más profundas, reflexiona en torno a tópicos centrales del existencialismo, en particular sobre la filosofía de Kierkegaard y Heidegger, como son la '*Desesperación*' y la '*Angustia*', respectivamente.

El profesor Richard Orozco Contreras, nos hace entrega de un interesante artículo de su línea de investigación filosófica, esta vez analiza al pragmatismo en perspectiva método-epistemológica, titulado a su ensayo: *Una propuesta pragmatista para la unificación metodológica de la ciencia*.

En *Entornos Humanos y Programación Pulsional del Constructo Psíquico*, artículo que relaciona la psicología y la filosofía de la mente, el profesor Iván Maurial nos da a conocer aspectos de la compleja interioridad humana en torno a nuestra cotidianidad psíquica, como son las vivencias pulsionales de la vida (vitalidad), de la apropiación (Yo individual) y de la nostridad (transitividad). Se asume que el hombre es un ser biológico capaz de introyectar cultura dando el salto de la animalidad al mundo del valor y del sentido trascendente.

Como invitado a la sección filosófica, Gustavo Flores Quelopana, filósofo y prolijo escritor, nos comparte en *La Dialéctica del Feminismo Contemporáneo* un profundo análisis de lo que el autor denomina generaciones feministas, reflexionando cómo han evolucionado sus lineamientos fundamentales. Planteamientos que van desde la primera generación feminista marcada por la *'parcialidad'* de su referente varón, hasta aquella que llegó a sugerir la creación de una divinidad femenina para ayudar a superar lo que aún marcaba lo masculino. Piensa el autor que en una tercera generación feminista se debe aflorar el reconocimiento de la riqueza intrínseca de la *'mismidad'* de su naturaleza femenina.

Bueno, amigos lectores, los invito a disfrutar intelectualmente a Phainomenon .

Francisco Reluz Barturén  
Editor